

EL NUEVO REGIMEN

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

LIBERIA, 2 DE NOVIEMBRE DE 1902.

NUM. 45.

En Puntarenas

Tengo café caracolillo que vendo á veinte colones quintal.
Las órdenes pueden dirijirse á don Andres Sandoval de aque-
lla plaza ó al infrascrito.
San José. 18 de Agosto de 1902

MANUEL J. GRILLO.

La Botica Univerasl

DE

MANUEL J. GRILLO.

Recibe mensualmente drogas, medicinas y perfumes de las ca-
sas más acreditadas de FRANCIA, INGLATERRA, ALEMANIA
Y ESTADOS UNIDOS, QUE VENDE A PRECIOS SUMAMEN-
TE BAJOS.

LOS EMPAQUES PARA EL GUANACASTE NO
DEJARAN QUE DESEAR, PUESTO QUE SU
PROPIETARIO CONOCE PERSONAL-
MENTE TODOS AQUELLOS CAMINOS.

SAN JOSE AGOSTO DE 1902

Situada al frente de El Mercado al lado Norte.

LA



MODELO

Con este nombre he abierto
una zapateria, en la que ofrez-
co trabajo esmerado y para to-
dos los gustos, desde

el zapaton del trabajador, á la zapatilla del pie más delicado.

MATERIALES ESCOJIDOS,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PEDRO UMAÑA R.

ADMINISTRADOR,

J. MANUEL ACEVEDO.

CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces
por semana y el valor de la suscripción es
50 cts., pago adelantado, número suelto
0.10 cts.

Se publican comunicados y avisos á
precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico
y no lo devuelvan, se les considerará co-
mo suscritores.

Toda la correspondencia que se relacio-
ne con esta Empresa debe enviarse con
esta dirección:

"ADMINISTRACIÓN DE

EL NUEVO REGIMEN.

LIBERIA".

Suplicamos á nuestros Agentes tomen no-
ta de este aviso.

Arma al brazo

COMPRAMOS PIELES DE VE-

NADO A PRECIOS ESCAN-

DALOSOS Y VENDEMOS

MERCADERIAS FRES-

CAS SUMAMENTE

BARATAS.

ACUDID.

SANDOVAL & GUILLEN.

LIBERIA.—GUANACASTE.

EL NUEVO REGIMEN

¿QUE PASA?

Si cumplió hasta donde era humanamente posible, secundado eficazmente por el Partido Civil, que no vaciló un solo momento en apoyar á su Jefe, pasando impávido sobre las amenazas y denuestos de sus adversarios políticos.

Se suprimieron hasta donde lo permitian nuestras especiales circunstancias los monopolios; se instaló el talón de oro; se dió principio al Ferrocarril al Pacifico, se trató de anular los malos efectos de ciertas concesiones hechas, en épocas anteriores, al Banco; se dió protección á las empresas azucareras, se dictaron leyes rebajando y aun suprimiendo los derechos sobre maquinarias y ciertas materias útiles, para la industria y agricultura, se hicieron mejoras importantes en varios pueblos de la República por cuenta del tesoro público, dando así un paso justo y casi descentralizador porque antes solo se pensaba en gastar todo, para embellecer la capital sin mirar, para nada, las necesidades de los demás pueblos.

Sería obra prolija enumerar los esfuerzos hechos por el Jefe de la Nación, en aquella época, para mejorar el estado financiero de ella y promover su adelanto, luchando á la vez con la intriga de los enemigos, las decepciones de algunos y la indiferencia de los otros.

Una crisis poco prevista que afectó á muchos pueblos y especialmente a nuestro, vino á aumentar las grandes dificultades que por doquiera se presentaba al Hombre de Estado y la lucha se hizo cada vez más difícil exigiendo por lo mismo mayores esfuerzos por parte del probo Magistrado que luchaba solo conduciendo heroicamente la nave del Estado por entre mil escollos, en medio de un mar agitado.

Semejante lucha tenía que agotar bien pronto los esfuerzos del que la sostenía y poco á poco el noble ciudadano vió desmejorarse su salud minada por el trabajo excesivo y aun más por la ingratitud de sus conciudadanos.

La familia del Jefe se alarmó justamente y le significaron lo preciso que se hacia descansar, sino queria sucumbir dejando á sus hijos en la horfandad y esto, en nuestro concepto, obligó al esforzado paladin del partido Civil á buscar un medio honroso para hacer terminar tan difícil estado de cosas. Tambien lo guió la patriótica y elevada idea de creer que quizá otros hombres que llegaran al poder sin preveniciones, sin odios y aun sin compromisos podrian mejorar la situación y llevar á puerto seguro la combatida nave del Estado.

¿Que resultó de tan noble idea?
Lo diremos despues.

(Continuará.)

CORRESPONDENCIA

FILADELFIA

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Liberia.

Mi apreciado amigo:

En esta bonita villa, marela la cosa de modo y manera que en todo brilla notablemente el abandono.

Rastro, está tan sucio, tan puerco que algún carnicero ha tenido que matar su res en el bosque por no atreverse á ensuciar la carne con las asquerosidades de los bancos del matadero, y el Juez de Rastro; que es el suegro adoptivo, del Jefe Político, no debe haber visto nada de eso, á pesar de los 18 colones que devenga ¡que tiempos! ¡que Municipios! ¡cuanta republicana honradez!

Cerdos, bien, muy bien, que los tengan enchiquerar; lo que no esta bien, y es á todas luces un procedimiento injusto es que se remate el cerdo al primer postor antes de saber si el legítimo dueño está dispuesto á pagar la multa que debe estar señalada para todo cerdo bagabundo; si se sigue poniendo en práctica ese fatal procedimiento, resultaria que los cerdos de Filadelfia van á ser el patrimonio de alguna alma mater del actual Orden político del cantón, y rematador cuasi oficial. ¡Que costumbres!

Calles, tan limpias y cuidadas en

otras administraciones están ahora lastimosamente sucias y enzacatadas; señor Jefe Político, por María Santísima haga algo.

Ejemplos, de moralidad que nos dá el actual Jefe Político progresista de este cantón; como la de llevar su morena á la polka desde el Sardinial á San Blas, donde lo esperaban con una resonante parranda, llevando así también su agente que lo custodiaba, otra, de la misma vida. Esto fué el 12 de octubre, donde estuvo muy contento y satisfecho y á la vez complaciente, hasta el otro día que regresó á Sardinial de igual manera á entregar "las niñas" ¡así se progresa! así se festeja el día consagrado á Colón! ¡Bravo señor! esto es digno de aplauso!

Caminos, señor Gobernador, dignese ordenar á nuestro Jefe Político la limpieza de los caminos, que conducen á Sardinial y á Belen y demás caserios, pues los que viajamos sufrimos todos los inconvenientes que trae consigo en este punto el abandono. Que la orden se hiciera extensiva á las rondas, solares y patios sería lo mejor. A estos últimos, si nó se les mete toda la higiene debida, que se limpien y se desinfecten esos focos de inmundas porquerias, "la fiebre amarilla y el sarampion moreno" desahogarán su mortífero veneno; y que este último ya lo tenemos en nuestro vecindario y hasta ahora ninguna medida de aseo y desinfección hemos visto, Señor, será preciso su mando? creo que sí. ¡Por Dios, que falta de energía en el desempeño de este cargo!

¿Qué pensará hacer el Jefe Político, con una sanja que mandó cabar en la plaza? la querrá cercar de piñuela?

Porqué será que no obstante de que en domingos y dias feriados se cierrán los establecimientos, á las 2 p. m., donde alguno hay parrandas, agrupación de niños y gente embriagada hasta altas horas de la noche? Y la policía, y el Jefe Político, y la ley, la moralidad y otras yerbas aromáticas?

Dicen que si el Jefe Político prohíbe las parrandas lo sacan del empleo. Que flojo!

Susurrase que del licor comprado para el 15 de setiembre (?) quedó un sobrante y que se toma entre bastidores, pagando por supuesto. Donde se rá?

Celebramos que se hayan dado de alta á cuatro policías más. Aunque no les hemos visto la placa para saber que número representan, pero sí portan sendos garrotes. Ojalá que ahora con tan buenos mosquitos se descubra el depósito de ese licor, ya que á la señora Municipalidad no le duele.

Hasta después señor Editor,

EL CORRESPONSAL

Octubre, 25 de 1902.

ASUNTOS AJENOS

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Liberia.

Hemos visto en el periódico de su cargo un artículo ó articulejos mas plagados de sandeces que un enfermo adoleciendo de la tisis traida de Panamá en que, refiriéndose á Filadelfia pone como tema principal de su apendice, las parrandas moralizadoras. ¡Qué sarcasmo! Debiera el articulista tomar un poco de Valeriana ó las píldoras rosadas que receta el Doctor Chaverri para que se cure la dolencia, no confunda lo moral con lo inmoral, ó por lo menos pouse las antiparras del tinterillo nicaragüense que las emplea para estafar la gente.

Habla el sandio articulejo del progreso material del pueblo, cuando su autor en nada de esto se preocupa sino en el de su bolsillo con el sacrificio del mismo pueblo. Contestemos el articulista las siguientes preguntas y lo pondremos en la línea de los honrados.

¿Puede U. llamar parranda moralizadora estarse en los altos de una casa cural comiendo tamales, emborrachándose y tocando guitarra hasta las dos ó tres de la madrugada con perjuicio del vecindario, estando al frente de esa parranda el señor Apéstegui á quien usted cita como moralizador?

¿Será parranda moralizadora que un hombre que acostumbra embriagarse con frecuencia y que tiene en su establecimiento cuatro botellas vacias y dos piezas de manta, salga á la calle revólver en mano á asaltar la policía?

Todos esos hechos y otros mas que han cometido ustedes avergonzando al vecindario, han sido á la luz del pleno día.

¿Preguntamos al curita.

¿Qué se hizo el dinero que dió á la Iglesia la compañía acrobata del señor Puente y en que se invirtió?

¿Cuanto dinero recibió usted á empréstito de la Junta Edificadora en la época que llegó á este pueblo? ¿Lo devolvió?

¿Porqué después de ese hecho dió usted de puntapiés hasta disolver aquél cuerpo? Todos sabiamos el fin propuesto por U.

Por otra parte, habla el articulista, á quien ya nosotros conocemos, por lo acertado de sus recetas y el cinismo para mentir, de que en uno de los tras cuartos de don Gregorio Chavarría se juega al dado. Esto es falso y sólo en el fondo del calumniador miserable, puede ocurrirse tal cosa cuando en este pueblo, sólo una *sotana* sabe fabricar los dados. En el salón de Chavarría lo que se jugaba era naípe. ¿Qué es la dolencia del señor *pildorado* para con la Municipalidad con referencia á la celebración de fiestas del 8 de mayo y 15 de setiembre? No puede ser otra cosa que el no haberlo invitado á las cervezas y no haberse embriagado con dinero municipal, porque en épocas pasadas en tiempo de otros municipios, el pildorista no faltaba por ser de la camarilla del triunvirato de marras.

Sería conveniente que el Corresponsal de Palmira que suponemos sea el pildorista se cerciore de los hechos antes de mentir; es cierto que en casa de don Pedro Mendez, cuando se bailaba en celebración de San Francisco, la policía mandó suspender el baile; pero esto fué debido á los escándalos que allí había pues en la calle trataron hasta de pegarle al policia Felipe Diaz. Si el señor pildorero desea, podemos probarle que allí se cometieron desórdenes que desdicen en alto grado de la cultura.

Para conocimiento del público y no del articulista á quien no se le debe hacer caso de sus necedades puesto que debiera estar en el manicomio por su grave *delirium in tremum* debido á la tisis que lo agobia, hacemos constar: que en el salón de la casa del señor Chavarría se efectúan, unas academias de baile con la autorización legal: que nunca ha habido el más leve desorden conforme se puede probar y que son

dos veces por semana durando hasta las diez de la noche.

Oportunamente seguiremos oyendo las necedades del *ilustrado* escritor.

Filadelfia, octubre de 1902.

Unos vecinos.

CRONICA

La

Junta ilegal de edificación de Iglesia continua funcionando no obstante el peligro de tropezar con el artículo 239 del Código Penal.

La disposición n° 1 de 23 de febrero de 1877 dice: "Que las Municipalidades, de acuerdo y juntamente con los Padres Curas, respectivos, propongan á su Señoría Ilustrísima, el precitado Reverendo señor Obispo Vicario y Delegado Apostólico, las personas que debe designar, para que formen en cada poblacion la Junta encargada de la edificación y reparación de iglesias."

La actual Junta no ha sido designada por el señor Obispo y funciona ilegalmente y cuanto ha hecho y haga, en el mismo estado, es viciado é insubsistente.

No

estamos de acuerdo con los conceptos expresados por XXX de Cañas, en la correspondencia publicada en el n° 44 de este periodico, porque trata de ridiculizar, sin razón, á los que aspiran á ser Jefe Político en aquel Cantón.

Nosotros consideramos que los ciudadanos de cada pueblo de nuestra querida Provincia, tienen mucho más derecho á servir esos puestos que los importados de allende el "Avangares" ó el "Lagartos" y nos consta que en Cañas hay muchas personas aptas para eso y mucho mas.

¿Por que

no se nombra Jefe Político del Cantón de Carrillo á un ciudadano de aquel lugar? Quizá así mejoraría la moralidad y el servicio público.

Nos

comunica un amigo distinguido de Santa Cruz que: frente á "Morro hermoso" muy adentro del mar se vió á dos buques tirándose cañonazos y en la lucha siguieron para el lado del "Coco" ó Cacique.

De

Nicaragua se dice: que hay mucha alarma y gran recluta de soldados y que se ha visto en el puerto de Brito á un Buque de guerra muy averiado de resultas de un combate naval.

Todos los datos que hemos recibido nos inducen á creer que el "Bogotá" y "Al-

mirante Padilla" se han batido pero se ignora el resultado de la lucha.

Del exterior

San Francisco 12. La cañonera colombiana "Bogota" salió para Panamá al encuentro del buque insurgente "Padilla". Toda la tripulación del "Bogota", es americana tanto oficiales como marineros. Los oficiales son instruidos en la ciencia de la guerra moderna; y sus marineros han servido en la marina de Estados Unidos. El Capitán Marmaduke que comanda, es el Capitán del ejército conferado. El Teniente Duton, es graduado de la escuela de Anapolis y sirvió en la guerra hispano-americana. Los Tenientes Hitchell y Martgis lo mismo. El cirujano Graham estuvo en la guerra de Cuba, en la de Filipinas y en la campaña de china. La tripulación se compone de 40 hombres, 12 de los cuales estuvieron con Dewey en Manila. El Bogotá lleva 14 cañones de á libra: 4 de fuego rápido; 2 Maxims Nordfeldts; 2 colts automático de campaña.

El

volcan "Santa María" situado cerca de Quezaltenango hizo erupción lanzando una lluvia de arena fina sobre los Departamentos occidentales; pero sin causar daños graves.

El

Capitán don Abel Borbon, pasa á desempeñar la Comandancia de Policía de Puntarenas. Buena adquisición han hecho los puntareneños.



LA MEXICANA

PLATERIA, RELOJERIA Y
ARMERIA DE
ANTONIO PUENTE.

Se hace cargo de todo trabajo que se encomiende en cualquiera de los ramos. Trabajo garantizado, prontitud en el despacho y precios sumamente baratos.

VENID Y OS CONVENCEREIS.

Situada en las piezas de don Rafael Rivera lado Este.

Si desea U.

Comprar buen calzado de escogido material y á precios módicos, dese una vuelta por la zapateria de

MANUEL A. PASTRANA

Frente á la importante casa de comercio de don Federico Sobrado, calle Este.

Se toman medidas á domicilio.

ALMACEN de GENEROS y ABARROTES DE **Federico Sobrado**

Ha llegado un surtido completo de medias, tiras bordadas, encajes, cintas, etc., y toda clase de paquetería á precios muy baratos, atendida su buena calidad; mantas de seda; y otras novedades de fantasía.

Hay también un gran surtido de jabón negro inglés, amarillo, arroz Carolina, azúcar blanco candelas "Belmont" legítimas, café, clavos de alambre de todos tamaños, grapas, loza de China blanca y de color, loza de hierro esmaltado ollas y cazuelas de hierro, baldes de todos tamaños, techo acanalado y muchos otros objetos que se excusa enumerar.

Liberia, 20 de Mayo de 1902.

IMPRESA DE LIBERIA

En esta tipografía se imprimen con esmero y prontitud y á precios muy bajos los trabajos siguientes:

PERIODICOS, HOJAS SUELTAS, MEMORANDUMS,
FOLLETOS, TARJETAS, LIBROS, TALONARIOS
Y DEMAS TRABAJOS DEL RAMO

Reservado para Botica la Flor de Lis

PROPIETARIO, JOSÉ OCAMPO.

BAGACES.—GUANACASTE.